

MINISTÈRE DES ARMÉES

ÉTAT-MAJOR DES ARMÉES

ordre du jour n° 42

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard
chef d'état-major des Armées

Officiers, sous-officiers et officiers mariniers, soldats, marins et aviateurs, personnel civil des Armées,

Comme à chaque prise d'armes, ce qui nous rassemble tient d'abord à notre raison d'être : le service de la France. Dans le contexte actuel, rappeler ce qui fonde l'identité militaire de nos armées n'est pas vain, parce que tout ce que nous faisons au quotidien doit s'y raccrocher. Dans cette perspective, se tenir ensemble, en armes, derrière notre drapeau, est un moment rempli de sens.

À cet égard, je félicite les nombreux récipiendaires, militaires et civils, mis à l'honneur ce soir. Récompenser leurs mérites individuels sur le front des troupes, dans ce cœur battant des armées françaises que sont les Invalides, n'enlève rien au fait qu'ils incarnent aussi les succès collectifs de la direction du renseignement militaire et plus largement, des unités de la fonction interarmées du renseignement.

Durant l'année qui vient de s'écouler en particulier, vous avez rempli votre mission de manière remarquable. Avec une grande rigueur, vous avez directement contribué à la crédibilité de notre dissuasion en renseignant sur les postures de nos compétiteurs. Par la qualité de vos analyses, vous avez fourni, souvent sur court préavis, des analyses très pertinentes pour comprendre l'évolution de la guerre en Ukraine. Fin avril, lors de l'opération SAGITTAIRE, votre évaluation du niveau de risque a permis de prendre les bonnes décisions, au bon moment.

Plus largement, votre suivi des crises africaines et des recompositions sahéliennes, ou encore vos actions pour comprendre les rapports de force en Asie-Pacifique sont essentiels à la prise de décision des plus hautes autorités civiles et militaires.

Votre aptitude singulière à répondre très rapidement aux besoins des opérations et à éclairer le temps long, tant dans des zones géographiques que sur des thématiques particulières mérite d'être soulignée. Parce que vous contribuez à notre autonomie d'appréciation et parce que vous orientez l'action par anticipation, vous participez à la préservation de notre liberté d'action.

Vous devez capitaliser sur ces forces pour relever les défis d'une nouvelle ère stratégique, marquée par des ruptures difficilement prévisibles. « Gagner la guerre avant la guerre » ne se fera qu'avec vous. En effet, l'utilisation de plus en plus fréquente du rapport de force pour imposer sa volonté donne sa pleine dimension au renseignement d'intérêt militaire. De fait, le RIM possède des clés de lecture des dispositifs militaires, il permet ainsi de saisir les intentions politiques qui les sous-tendent.

Dans cet esprit, l'accélération des transformations de la DRM et de la FIR conduite par le général de Montgros a permis un vrai gain d'efficacité. Le décroisement raisonné du renseignement et le rapprochement de la recherche et de l'analyse sont des sources d'optimisation indéniables.

ARTEMIS IA doit être un levier amplificateur pour traiter un volume d'informations toujours plus grand, dans une approche multimilieux multichamps systématique. Je crois que ces outils numériques, et tout particulièrement l'intelligence artificielle, permettront également d'asseoir le changement des mentalités. Tout cela joue sur notre aptitude à nous engager dans un affrontement de haute intensité et donc sur notre crédibilité, tant envers nos adversaires et nos compétiteurs, qu'avec nos alliés et nos partenaires.

ARTEMIS IA requiert la mobilisation de tous les acteurs du développement capacitaire, de l'EMA à la DGA en passant par la DIRISI. Son succès est un impératif pour le renseignement. De plus, ARTEMIS IA ouvre aussi la voie à la gestion de masse de la donnée pour de nombreuses autres applications organiques et opérationnelles des armées, directions et services interarmées.

Au-delà des aspects technologiques et de l'adaptation de votre organisation, vous devez également relever le défi humain qui demeure le plus essentiel. Je suis attentif à ce que les compétences spécialisées de la filière du renseignement soient identifiées et valorisées comme

des marqueurs structurants d'une carrière. Toutes les unités de la FIR sont concernées par l'indispensable professionnalisation d'un domaine crucial pour les armées et pour la France.

Son organisation au sein d'une même fonction interarmées trouve par ailleurs un cadre propice à élaborer un renseignement de grande valeur. Bien orientée par la DRM, cette façon de travailler permet d'exploiter tout le potentiel de la subsidiarité et le croisement des compétences. Au vu des résultats obtenus, cette voie de l'intégration est d'une redoutable efficacité et doit être poursuivie sans relâche.

Dans l'immédiat, que cette cérémonie militaire soit à la fois une occasion de vivre plus densément l'esprit de corps qui vous unit et de renforcer les forces morales sur lesquelles vous pourrez compter dans l'adversité.

Je sais pouvoir compter sur votre envie de réussir pour être en phase avec l'accélération du monde et remplir votre mission d'appui aux opérations militaires avec la plus grande détermination.

En avant !

Paris, le mercredi 27 septembre 2023

